- Jilma Romero Arrechavala
 Violeta Gago García
 Gloria Villanueva Núñez

Tres décadas de INNOVACIÓN y EMPRENDIMIENTO impulsado por la UNAN-Manaqua

Humberto González Calderón hgonzalez@sepres.gob.ni https://orcid.org/0000-0002-8063-08322 Comisión Nacional de Economía Creativa República de Nicaragua Managua, Nicaragua



Tres décadas de innovación y emprendimiento impulsado UNAN-Managua es una obra de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua), En esta se proyectan los resultados de sistematización que presentan las autoras Jilma Romero Arrechavala, Violeta Gago García y Gloria Villanueva, con amplia trayectoria y experiencia en la difusión del conocimiento en cuanto a los procesos de investigación, extensión, innovación y emprendimiento.

El texto vislumbra en su título un marcado carácter académico y social acompañado de un vasto trayecto de buenas prácticas y lecciones aprendidas que se han implementado en esta casa de estudios superiores, en el periodo 1990-2019.

La obra destaca por el riguroso proceso metodológico que involucró a distintos actores que han conducido procesos académicos para responder a necesidades con la difusión del conocimiento hacia la puesta en práctica de innovar y emprender, con el fin de afrontar con éxito los desafíos del mundo actual.



El texto contiene siete capítulos. Inicia con los Primeros Pasos de Innovación y Emprendimiento en la UNAN-Managua (1991-2015); el segundo aborda el Fortalecimiento a la Innovación y el Emprendimiento: continúa la Institucionalización de la Innovación en la Gestión Académica; luego, Premios Nacionales e Internacionales en Materia de Innovación, en el Período Comprendido entre 2013-2017; el capítulo cinco presenta un Espacio para Aprender, Crear, Aplicar y Transferir el Conocimiento en Materia de Innovación; seguidamente, se incorpora Repuntando la Innovación: Extensión Universitaria Promotora de Cambios (2018- 2019) y, finalmente, cierra con las Lecciones Aprendidas, Retos y Desafíos: Una Visión hacia el Futuro en la UNAN-Managua.

Tres décadas de innovación y emprendimiento impulsado por la UNAN-Managua representa un extraordinario trabajo de síntesis de un proceso vanguardista en la educación superior nicaragüense, que involucró a decenas de personas desde sus inicios, siendo estos los precursores de lo que hoy podemos destacar como el resultado tangible en el ecosistema de gestión del conocimiento, emprendimiento e innovación que impulsa el modelo de economía creativa nicaragüense.

Este proceso ubica a la UNAN-Managua, a sus docentes, mentores, estudiantes y profesionales egresados, como actores de alta relevancia en el aporte al modelo de desarrollo que impulsa el Gobierno de Nicaragua a través de la Comisión Nacional de Economía Creativa.

Este impulso de tres décadas de la UNAN-Managua, hoy, además, ha copado todos los espacios posibles a nivel nacional e internacional con excelentes resultados; desde competencias, festivales, hackathon y convocatorias donde los estudiantes han comprobado cómo los aspectos de emprendimiento e innovación se encuentran insertos en la fibra académica y de la enseñanza.

Asimismo, vemos a docentes y estudiantes como mentores, difundiendo innovación y enseñando a otros más allá de los muros físicos que podrían limitar el aprendizaje de las mayorías, y quienes han hecho de la extensión universitaria una práctica revolucionaria para acompañar a los protagonistas de nuestro modelo difundiendo, aumentando, organizando, distribuyendo y compartiendo el conocimiento.

Los siguientes años nos veremos sistematizando los logros y alcances de la buena siembra que la UNAN-Managua empezó hace tres décadas para el desarrollo de nuestra Patria.